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近日，正阳县皮店乡朱店村村
民正在对秧田进行育苗，田间呈现
一派繁忙景象。⑥3

通讯员 高万宝 摄

水稻育苗忙

4月 22日至 24日，重庆。一场调研、
一次座谈会，共同聚焦于新时代推动西部
大开发。由点及面去运筹，由面到点去落
子。

习近平总书记这次调研，看重庆的物
流园区，着眼开放；观科技创新和产业发
展成果展示，谋划创新；到社区、“城市大
脑”，思考推进城市治理现代化的新路
子。开放、创新、城市治理等领域，也都因
西部大开发这项国家战略发生了巨变。

这是党的十八大后，习近平总书记首
次主持召开西部大开发主题的座谈会，也
是党的二十大后第八次召开区域协调发
展的专题会议。大漠戈壁、雪域高原、巍
巍群山、滚滚江河……长久以来，对占我
国国土面积七成多的西部地区，总书记倾
注了许多心血，饱含着深厚的感情与希
望：

“推动西部大开发是一项世纪工程。
我们要保持战略定力，继续脚踏实地、埋
头苦干、稳扎稳打，在中国式现代化建设
中奋力谱写西部大开发新篇章！”

一条开放路
“进一步形成大保护、大开放、高质量

发展新格局”

以开放促开发，是地域广袤、发展水
平迥异的西部地区共同的夙愿。当 40多
年前，改革开放的春风吹绿了东部和南方
沿海，西部也在翘首期盼更多机遇。

格局决定思路。2013 年的秋天，共
建“一带一路”倡议提出，西部地区也由此
澎湃出新的发展势能。

重庆是西部大开放的一个缩影。
22日下午，考察第一站，习近平总书

记走进重庆国际物流枢纽园区。
园区内，西部陆海新通道重庆无水港

运营调度中心。大屏幕上的地图，以重庆
为坐标点，绘就了联通世界的“大动脉”：
向西，中欧班列直抵欧洲；向北，“渝满俄”
铁路纵贯南北；向东，长江黄金水道联通
中部地区和长三角；向南，西部陆海新通
道跨山越海。

西部陆海新通道，这是习近平总书记
近期考察中，多次关注的一条贸易线。“这
条通道有哪些成本优势？效益如何？”“沿
途还有什么障碍？”现场，总书记问得细
致。

“从重庆到广西钦州，再过马六甲海
峡，比沿长江黄金水道，经东部沿海再南
下节约了十多天甚至二十天。”

还有一组数据令人感叹。重庆相关
负责同志介绍：“西部陆海新通道覆盖
121 个国家和地区 503 个港口，2023 年

‘新三样’出口 88.2 亿元、同比增长近一
倍。”

多少年来，滔滔江水带着西南各地的
山货土产顺流而下，东南的布匹棉纱，伴
着铿锵的川江号子溯流而上。而今，铁
路、公路、航线辐射八方，也将重庆的发展
放在中国、放在欧亚大陆、放在世界的视
野下去考量。

“物流是实体经济的‘筋络’。”习近平
总书记有感而发，“建设西部陆海新通道，
对于推动形成‘陆海内外联动、东西双向
互济’的对外开放格局具有重要意义。要
把这一标志性项目建设好、运营好，带动
西部和内陆地区高水平对外开放，形成交
叉联网的枢纽。”

园区内，重庆铁路集装箱中心站昼夜吞吐不息。过去这里是个不起眼的
小站，如今因中欧班列和西部陆海新通道联通世界。铁轨、火车、集装箱，国内
市场和国际市场、中国经济和世界经济深度融合。

十年前，习近平总书记在德国杜伊斯堡，见证了最先开行的中欧班列“渝
新欧”的强劲运力。火车正是从重庆这座车站出发，向西、再向西，越山岭、穿
戈壁、过边境，古老的丝绸之路重焕生机。

这些年，西部陆海新通道的“朋友圈”不断扩容。西部地区与周边 13个国
家接壤，边境线长达 1.8 万多公里。南向、北联、东融、西合，又何止重庆一地？
座谈会上，每一个省份都列出了开放的成绩单：陕西，去年对中亚国家进出口
总额增长 178％；新疆，去年外贸进出口总额增长 45.9％；广西北部湾“一湾相
挽十一国”，平陆运河的建设如火如荼，建成后将成为西南地区最便捷的水运
出海通道。

货车司机、列车司机、装卸工人，还有场站管理人员，向总书记争相讲述：
“出口的主要货物由传统产品向‘新三样’转变”；
“重庆制造的新能源汽车、笔记本电脑，在海外销路好得很”；
“回程空箱率低了，国外的产品，从这里走向全国”；
…………
西部陆海新通道的建设，要义是畅通，关键是协同，而核心正是创新。
开放，对于西部来说，不仅是拧成一股绳走出去，也是发展实力的一把量

尺，要到国际市场上去经风雨。
拥有我国 41个工业大类中的 39个、全部 31个制造业大类，重庆是当之无

愧的制造重镇。从新中国成立初期的三线建设，到改革开放后的工业振兴，再
到新时代高质量发展的提质增效，共同铸就了开放的底气。

习近平总书记走进重庆科技创新和产业发展成果展示厅。
中德合资研发的氢动力发动机、技术领先的纳米时栅、我国最大型号船舶涡

轮增压器、我国首台“大排量小型化活塞式发动机”，还有首创三位一体技术的血
液透析机……琳琅满目的创新创造，都在传递着新质生产力之于开放的意义。

听闻研制的海上风电机组整机国产化率 99％，习近平总书记很是感慨：
“当年我在福建工作的时候，中国还没有海上风电。曾几何时啊！”

“重庆的制造业有自身的结构特点、有相应的优势。家财万贯不如一技在
身。盯准了就持续干，坚定不移、久久为功。” （下转第二版）
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新华社北京 4 月 26 日电 （记者
刘 华）4月 26日下午，国家主席习近平
在北京人民大会堂会见美国国务卿布
林肯。

习近平指出，今年是中美建交 45
周年。45 年的中美关系历经风风雨
雨，给了我们不少重要启示：两国应该
做伙伴，而不是当对手；应该彼此成
就，而不是互相伤害；应该求同存异，
而不是恶性竞争；应该言必信、行必

果，而不是说一套、做一套。我提出相
互尊重、和平共处、合作共赢三条大原
则，既是过去经验的总结，也是走向未
来的指引。

习近平强调，3周前，我同拜登总
统通了电话，谈了对今年稳定发展中
美关系的考虑，提出了双方应该以和
为贵、以稳为重、以信为本。我还强调
过，“得其大者可以兼其小”。当今世
界正处于百年未有之大变局，怎么应

对这个变局，这是个时代之问、世界之
问。我给出的答案就是推动构建人类
命运共同体，这已经成为中国外交的
旗帜，也受到世界许多国家欢迎。地
球就这么大，人类面临这么多共同挑
战。中国古人讲“同舟共济”，我看现
在需要“同球共济”。人类社会休戚相
关、福祸相依，各国你中有我、我中有
你，大家应该为实现共赢、多赢凝聚最
大共识。 （下转第二版）

习近平会见美国国务卿布林肯

本报讯 （记者 滑清泉 杨 森）4月
26日，市长李跃勇深入新蔡县和正阳县
部分重点工业企业、重点项目现场，实
地调研指导经济运行、项目建设、产业
培育工作，现场办公研究解决企业发展
中遇到的问题，强调要聚焦高质量发展
首要任务，培大育强主导产业，加强经
济运行调度，加快重大项目招引，不断
塑造高质量发展新优势，为县域经济发
展注入新动能。

当日上午，李跃勇首先来到新蔡
县佳诺威集团，详细了解生产线布局、

智能设备等情况，叮嘱企业加大科技
创新力度，加快工业设备更新和技术
改造，以数字化技术优化生产流程、提
高效率品质，促进废弃物资源化利用，
不断开发新产品、探索新工艺，推动企
业产能产值迈上新台阶。他强调，要
加大产业链招商力度，延链补链强链，
做大做强优势产业链条，推动产业集
群集聚发展。

在味尼食品，李跃勇认真了解企业
市场订单等情况，强调要加快释放产
能，拓展拓宽销路，打造特色品牌，确保

食品安全，为消费者提供安全放心的优
质食品。在爱民药业，李跃勇鼓励企业
依托资源优势，用好资本市场融资工
具，尽快扩产线、上项目、提产能，加快
发展壮大。在蔡洪坊酒业，李跃勇强调，
要深度挖掘酒文化内涵，创新产销模
式，讲好品牌故事，以新变化新发展为
县域经济作出新贡献。

下午，李跃勇来到正阳县万锂新能
源，现场了解工艺流程、市场订单等情
况，强调要围绕龙头企业延链补链强
链，积极招引产业链上下游企业，构建

产业良性发展生态，形成协作配套、协
同发展的产业格局。在中亿正花农业科
技，李跃勇鼓励企业创新运用新技术新
模式，促进化肥精准有效利用，赋能农
业现代化高质量发展。在荣盛包装材
料，李跃勇叮嘱有关部门帮助企业扩大
产业链“朋友圈”，更好融入全市产业链
供应链体系，助推企业尽快做大做强。
在君乐宝乳业二期，李跃勇实地查看项
目建设、企业生产进度，鼓励企业做强
做精做专畜产品精深加工，助推畜牧业
高质量发展，为县域经济赋能加力。①6

李跃勇到新蔡正阳调研时强调

育强主导产业 塑造高质量发展新优势
招引重大项目 为县域经济注入新动能

本报讯 （记者 刘 鹏 周 由）4月
24日至 26日，市委书记鲍常勇率队到
海南省开展产业链专题招商，深入企业
和科研院所，积极洽谈对接产业项目，
认真做好延链补链强链文章，推动产业
集群集聚发展，为现代化区域中心城市
建设积蓄动能。

副市长孙继伟参加。
24日，鲍常勇首先来到位于海口国

家高新区的药谷工业园，实地了解园区
运营和企业发展情况，并与海口国家高
新区管委会副主任谭磊友好交流。鲍
常勇说，“海口药谷”企业集聚、实力雄
厚、优势明显，与驻马店产业契合度高、

关联性强。希望双方加强沟通对接，建
立常态长效合作机制，共谱新时代高质
量发展新篇章。谭磊表示，将进一步鼓
励支持相关企业赴驻投资布局，助力打
造全产业链，与驻马店合力塑造发展新
动能新优势。在海南通用康力制药有
限公司和海南通用三洋药业有限公司，
鲍常勇认真查看生产运营、产品种类，
并与通用三洋药业党总支书记、董事
长、总经理毛全贵深入洽谈。鲍常勇
说，当前，驻马店正加快建设“中国药
谷”，迫切需要加强医药健康领域龙头
企业引进培育。希望企业积极投资布
局驻马店，助力驻马店建设优势突出、

具有行业影响力的“中国药谷”。毛全
贵表示，将紧密结合“中国药谷”建设，
进一步发挥研发、品牌、市场等优势，与
驻马店资源共享、优势互补，携手开创
合作发展新局面。

25 日，鲍常勇来到乐东县中兴生
态智慧产业有限公司，认真了解科技
研发、产业布局等情况，并与中兴集团
产业园板块总负责人王继鹏亲切交
谈。鲍常勇说，中兴集团和驻马店合
作基础稳固、运行良好，希望双方携手
推动相关项目加快实施。我们将完善
政策措施，打造更加优良环境，吸引更
多关联企业和优质人才来驻投资发

展，在深化合作中实现互利共赢。王
继鹏表示，将聚焦驻马店产业特点，深
度挖掘合作潜力，更好助力驻马店发
展新质生产力。

26 日，鲍常勇走进位于三亚市的
中国科学院深海科学与工程研究所，
详细了解科研方向、成果转化等情况，
并与研究所党委办公室主任发强深入
交谈。鲍常勇高度评价研究所近年来
取得的成绩，表示驻马店将深入实施
创新驱动发展战略，认真学习先进经
验，在科技研发、科技成果落地转化等
方面持续发力，更好赋能现代化区域
中心城市建设。①6
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